
ПРОТОКОЛ 

заседания бюро Совета ботанических садов России 

от 11.06.24 

(в онлайн режиме). 

  Присутствовали:  члены бюро  - Плугатарь Ю.В. Солтани Г.А., Голосова 

Е.В., Прохоров А.А., Банаев Е.В,. Ярмишко В.Т.,  Шигапов З.Х., Приходько 

С.А., Ямбуров М.С,. Крестов П.В., Паштецкий А.В.. 

Приглашенные – Ефимов С.В., Паутова И.А. 

 

Ю.В.Плугатарь поздравил присутствующих с наступающим праздником 

Днем России, проинформировал какие письма от лица Совета ботанических 

садов были разосланы в министерства и ведомства, в период Общего 

собрания РАН выступил на заседании отделения С/Х наук с докладом о 

текущей деятельности СБСР. Выразил мнение о том, что было бы неплохо, 

если бы СБС курировали оба отделения РАН и ОБН и ОСХН. На заседании 

отделения присутствовал Первый заместитель председателя комитета Совета 

Федераций по аграрной политике и природопользованию С.Г.Митин, через 

несколько дней от него было получено письмо с просьбой предоставить 

информацию по ситуации с ботаническими садами России. Отдельные 

положения подготовленного  ответа  предлагается сегодня обсудить. Также 

интерес к ситуации проявил  академик РАН В.И.Кашин –  

Заместитель председателя ЦК КПРФ. 

Поручение Е.В. – все наши письма –презеденту РАН, В ОБН РАН, Министру 

Минобрнауки и затем ответ сенатору – опубликовать на сайте. 

Были озвучены основные пункты проекта письма Митину. 

А.В.Паштецкий: нужно прежде всего доработань Положение о Ботсадах и 

там четко прописать, что мы хотим.  В отношении 33ФЗ – если будем 

прописывать финансирование, не уверен, что поддержат в комитетах при 

согласовании. Намечается встреча с комитетом ГД по науке, можно  

попробовать затронуть этот вопрос там. 

Ю.В.Плугатарь: С вопросами финансирования – согласен, а внесение 

изменений в закон – возможно, есть положительный опыт Крыма. 

Е.В.Голосова: может быть нам напрямую запросить позицию по ботсадам в 

Минприроде? По-прежнему остается острым вопрос по налогообложению 

для ряда ботсадов. Вчера разговаривала с директором Ставропольского БС, 

которому насчитали налог на землю в размере 22 млн. при бюджете в 15 млн. 

- только через долгие судебные разбирательства налог снизили до 3,5 млн., 



хотя они есть в списках федеральных ООПТ, указанных в письме 

Минприроды от 2018 года. 

А.В.Паштецкий: надо еще поговорить в Минобрнауки, там готовятся какие-

то документы по передаче полномочий в отношении ботанических садов, 

которые имеют статус ООПТ. 

П.В.Крестов-:  Мы сделали несколько неправильных шагов: мы подвергаем 

сомнению необходимость вхождения всех ботанических садов в ООПТ. По 

33-ФЗ любой ботанический сад, созданный федеральными или 

региональными органами власти – уже ООПТ. Сейчас Министерство науки и 

высшего образования не имеет полномочий на управление ООПТ, а 

Министерство природных ресурсов – единственный орган, который имеет 

такие полномочия. Из-за межведомственной неурегулированности перестали 

разрабатывать и утверждать положения о ботсадах, как ООПТ. Наш выход – 

добиваться от ведомств доработки положений о включение всех ботсадов в 

ООПТ, тогда не будет проблем с землепользованием. 

Е.В. Банаев: надо отталкиваться от Положений. В отношении о земельном 

налоге – нам надо выяснить, какие ботсады его платят, а какие нет. Также 

считаю, что надо возобновить рассылку писем в разные инстанции об 

уникальности ботанических садов. Возможно, было бы хорошо организовать 

запрос через сенатскую комиссию в Минобрнауки и в Минприроды – почему 

никто не занимается вопросами ботанических садов. 

П.В.Крестов: у нас в БСИ ДВО РАН 2 филиала. – Сахалинский и Амурский. 

Головное учреждение имеет статус ООПТ, а в Сахалинском – нет 

Положения, т.е. земля находится в хозяйственном обороте, соответственно 

налог есть. Та же ситуация в Амурском филиале. Мы тратим огромные 

деньги в судах, доказывая, что мы все ООПТ. 

Прохоров А.А.   Если мы тронем закон об ООПТ, мы всем испортим жизнь. 

Ямбуров М.С. Согласен, что нужно сначала провести аналитику по налогам 

в ботсадах. 

Шигапов З.Х. Надо поддержать диалог с сенатором Митиным. 

Ярмишко В.Т.: Нам в БИН РАН тоже пришло уведомление, что должны 

уплатить налог в 20 млн., юристы доказали, что только 2 млн. То, что в закон 

надо добавить некоторые положения, это факт. 

Ю.В.Плугатарь: Давайте вывесим проект письма, соберём мнения. Также 

через региональных председателей соберем информацию по 

налогообложению. Продолжим работу по линии министерства науки и ВО, 

будем и дальше добиваться встречи с министром. 

В.Т.Ярмишко и З.Х.Шигапов дали предложения о новом перечне комиссий 

в СБСР. 



Ю.В.Плугатарь: Пожалуйста В.Т. и З.Х. выработайте ваши предложения, 

кто возглавит новые комиссии, исходя из предложения З.Х. что их должны 

возглавлять ведущие ученые в каждом из направлений. Потом надо выяснит, 

готовы ли кандидаты работать в этом направлении и с каким ботаническими 

садами или специалистами. Предложения давайте выложим в чат для 

обсуждения. 

П.В.Крестов: для дальнейшей работы Совета нам нужны объединительные 

мероприятия, например выездные заседания бюро в выбранных садах, 

которые занимают активную позицию. Такие встречи будут способствовать 

объединению сообщества Б.С. 

 

 

Секретарь собрания                                    Е.В.Голосова 


